

Las niñas y los riesgos en el mundo digital

El terreno digital es un nuevo escenario de perpetración de los distintos tipos de violencia hacia las mujeres y las niñas.

Cuando usan correo electrónico, redes sociales, mensajería móvil o páginas web, las niñas y adolescentes están en riesgo de experimentar violencia digital. Esto las pone en desventaja para aprovechar todos los beneficios de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC).

“La violencia digital no es un nuevo tipo, sino un escenario más donde son perpetradas las diferentes formas de violencia contra las mujeres”, señala la doctora Aimée Vega Montiel, investigadora del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM.

Riesgos en el terreno digital

El Parlamento Europeo identifica 15 tipos de ciberviolencia contra las mujeres y las niñas. Entre ellas está el *hackeo*, suplantación, vigilancia, hostigamiento, reclutamiento y distribución maliciosa.

Todas son inaceptables y deben combatirse, pero entre las más graves se encuentran la pornografía por venganza y la explotación basada en imágenes. Niñas y adolescentes denuncian que sus imágenes íntimas han sido publicadas por parte de compañeros, exparejas o incluso redes de trata o tráfico sexual.

También es recurrente un tipo de violencia que consiste en acosar a una víctima mediante un despliegue hostil de ataques, que pueden incluir a cientos o incluso miles de personas. “Hay casos de niñas que ven el suicidio como única alternativa para terminar con este agresivo acoso cibernético”, lamenta la doctora Vega Montiel.

“Otro terrible tipo de agresión es la trata vía el reclutamiento por medio de las redes sociales u otras vías de comunicación digital”, advierte la especialista. Los criminales se aprovechan del contenido íntimo, obtenido mediante el *hackeo* o engaños, para coaccionar y usar a sus víctimas con fines de explotación sexual.

¿Por qué ellas corren aún más peligro que los niños?

El concepto de *tecnofobia* se asocia con mujeres, haciendo referencia a una mala relación con la tecnología. La realidad es que esta situación no se deriva de una incapacidad natural para interactuar con ésta, sino a que desde la infancia no se les proporciona alfabetización digital que incluya algún entrenamiento en seguridad digital.

Niñas pobres, con poco acceso a las TIC, que no cuenten con supervisión de personas adultas en el uso de internet, y que no hayan recibido alfabetización digital, tienen aún más riesgo de sufrir estas agresiones.

Más de 30% de los usuarios de internet son niños; esta cifra se incrementará a medida que se extienda el uso de internet.

(Broadband Commission for Sustainable Development)

Fomentar su protección

Para combatir este problema es necesario promover una plena apropiación tecnológica de las mujeres desde la infancia. Por su parte, las autoridades tienen la responsabilidad de hacer diagnósticos efectivos de la problemática, con el fin de establecer políticas públicas encaminadas a que los espacios digitales sean sitios más seguros para los menores de edad.

Esríbenos a cienciaunam@unam.mx

Busca más información en www.ciencia.unam.mx

Texto: Naix'ieli Castillo; diseño: Luz Oliva; imágenes: Shutterstock.com, noticonquista.unam.mx.



DIRECCIÓN GENERAL DE DIVULGACIÓN DE LAS HUMANIDADES

